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“五一”旅游旺季来临，市质监部门发布安全提醒

游客乘坐游乐设施前要“五看”
上周，河南许昌西湖公园一大型游乐设施发生事

故，一名男子在玩飞鹰游乐设施时，因安全锁扣脱落，高
空坠落，经医院抢救无效死亡。

宁波旅游景区、游乐场所的游乐设施安全管理现状
如何？游客在游玩时又该注意些什么？记者就此采访
了市质监局相关负责人和业内人士。

目前，我市有大型游乐设施运营单位26家，其中主
题乐园5家，分别是北仑凤凰山海港主题乐园、罗蒙环球
城、杭州湾梦幻温泉水世界、宁波方特东方神画主题乐
园、宁波雅戈尔达蓬山旅游投资开发有限公司；经检验合
格在用的大型游乐设施160台，其中A级设备49台。

据市质监局特监处毛处长介绍，主题公园的游乐设
施一般分为特种设备和非特种设备两种。属于特种设
备的大型游乐设施又分为A级、B级和C级三个等级，
简单来说，最刺激的游乐设施大部分是A级。除了惊险
程度不一样外，这些游乐设施的检验要求也不一样。

“技术复杂、危险性高的A级大型设施，检验工作由
国家级特种设备检验机构承担；B级、C级游乐设施的
检验工作由省级检验机构承担。”毛处长说，虽然大型游
乐设施的制造、安装、使用有一套完整的安全标准，但设
施的业主始终是安全的第一把关者。

大型游乐设施按照国家标准安装完毕后，不代表可
以就此高枕无忧，而且其合格证是“一年一换”，今年检
验合格了，明年不一定合格。此外，上岗的管理员、操作
员还要持有“特种设备作业人员证”，每天、每周、每月都
要定时对设备进行例行安全检查和维护保养。

“一般来说，越是大型、知名的游乐园，其安全
水平越高。保证大型游乐设施安全运行，需要大
量的人力、物力，这方面的成本是不能省的。”宁
波方特东方神画营销部经理谢伟说，“而且游乐设
施并不是越高空、高速、刺激，其危险性就越
大。事实上，相当一部分事故的发生，是由于管
理人员操作不规范、现场安全管理落实不到位造
成的。很多高质量的大型高空、高速游乐设施，
其生产制造厂商需要很高的资质，乘坐这些游乐

设施反而比乘坐一些小品牌的小游乐设施更让人
放心。”

谢伟说，国内外生产A级大型游乐设施的厂家
特别是其中的龙头企业，在做游乐设施设计时会进
行细致全面的风险分析，关键部位不但有设计冗
余，通常还会有二次保险，而且对结构的原材料、焊
接、加工、安装等情况，都有一系列明确可执行的检
验要求和标准。因此其产品的整体安全性还是较
有保证的。

市质监局工作人员提醒广大市民：“五一”临
近，又进入了一年中的旅游旺季，客运索道、游乐设
施也即将投入高频率使用，游客在乘坐游乐设施之
前，一定要做到“五看”。

一看游乐设施适用人群。要了解该游乐设施
是否适合自己的身体状况，了解其对年龄或某些疾
病患者乘坐的要求，选择适合自己的游乐设施消
费。

二看乘客须知。了解游乐设施的运动特点、使
用说明、安全保护说明和警示，做到心中有数。认
真听取工作人员所作的安全知识讲解和安全事项
说明，不清楚的地方及时提问。

三看安检标志。查看设备是否具备安全检验
合格证，是否在检验合格有效期内。不要乘坐无使
用登记证、无定期检验合格报告的大型游乐设施。

四看安全装置。要查看安全装置（如安全带、
安全杠等）是否齐全有效。如果存在安全装置不齐
全或不能正常使用的情况，要拒绝乘坐或游玩。

五看现场管理秩序是否井然。要查看现场工
作人员是否持有特种设备作业人员证书，运营现场
是否规范有序。

此外，质监部门还特别提醒，尽量不要带儿童
乘坐危险性较大的游乐设施；乘坐时，要服从管理
人员的安排，自觉系好安全带等安全保护装置，配
合做好安全防护措施；游乐设施开机后出现问题不
要恐慌，要听从工作人员指挥；如发现无证或无安
全检验的游乐设施要及时举报，便于有关部门进行
查处；如在经营场所内发生了安全事件，要注意留
存现场证据，以便日后投诉。

记者 朱锦华
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桥梁还是隧道
公铁是否合建
关于沪嘉甬铁路还有这么几个焦点问题
本报记者专访业内专家一一解答

昨天，沪嘉甬铁路前期获重大进展，宁波和嘉兴两市之间将建设全国最长跨海高速铁路，未来宁波将
和上海实现“1小时交通圈”的消息一经发布，就刷爆了朋友圈。小伙伴们对于这个“超级工程”的关注度空
前高涨，这条铁路对宁波究竟意味着什么？究竟采取桥梁还是隧道？是否采用公铁合建？资金来源如
何？围绕这些问题，本报记者采访了相关专家。

这条铁路对宁波意味着什么？

这条跨海大通道不仅是宁波人北上的首选，也是台州、温州及以南地
区客流北上的首选，宁波的铁路枢纽在全国和周边路网中地位将得到进
一步巩固和加强。

沪嘉甬铁路能推进到今天，应该说是宁波全市上下齐心协力、全力攻
坚的结果。市委市政府将其列为“大脚板走一线 小分队破难题”“六争攻
坚 三年攀高”行动中的重大项目，主要领导亲自挂帅，多次研究协调，加
快推进项目建设。因此，才取得了这一重大的阶段性成果！

跨杭州湾要架桥梁还是钻隧道？

目前，我国正在建设的平潭海峡公铁两用大桥是世界上第一座真正
意义上的公铁两用跨海大桥，全长11公里；而在国外，比如运营“欧洲之
星”列车的英吉利海峡隧道和日本连接本州青森和北海道函馆之间的青
函隧道，都采用隧道的方式。应该说两者各有优缺点，桥梁方式造价相对
较低，且技术条件成熟，运营后易保养维护；隧道对大潮、通航等影响较
小，运营后通行对海面天气依赖度低，但应急救援难度会增大。沪嘉甬铁
路究竟采取什么方式？目前来看尚无定论，还要等到工可阶段才能进一
步明确。

是否会采取公铁合建的方式？

另外，沪嘉甬铁路是否会采取公铁合建，即“公路+铁路”大桥的模
式，也是各界比较关心的。相关人士表示，必须结合通道资源、路网、技
术、需求、经济社会效应等因素，由中标设计单位专题研究后开展论证评
审，在工可阶段研究明确。

该项目之前已提前开展相关前期工作，目前运量预测、桥隧比选、投
融资模式、线位方案等支撑性专题已有初步研究成果，海洋水文观测等涉
海专题研究检测站点布设完成，数据采集等工作正在有序推进。

而就在宁波北面的另一侧，力争在年底前完成工可批复、争取早日开
工的甬舟铁路当前推荐方案是采用公铁合建的模式，相关人士表示，这是
因为，该铁路与规划中的甬舟高速公路复线线位基本重合，而且目前宁波
至舟山也只有一条高速公路，未来随着经济社会发展，也确有建设第二条
高速公路的必要，但是最终是否采取公铁合建，必须具体问题具体分析。

巨额的建设资金如何筹措？

沪嘉甬铁路项目即将成为宁波又一条设计时速350公里的高速铁
路，总投资超过300亿元，它还将刷新国内最长的跨海高速铁路的纪录，
是一个名副其实的“超级工程”。这么大的项目，建设资金从哪里来？

目前来看，传统的政府投资和PPP都是有可能的。相对于以往单纯
依靠政府投资的基建项目，近些年来PPP模式开始兴起，远的不说，杭绍
台高铁，作为中国首个民营控股的高铁项目，就给宁波提供了一个新的项
目建设思路。该铁路PPP项目资本金约占总投资的30%，其中民营联合
体占比51%，中国铁路总公司占比15%，浙江省政府占比13.6%，绍兴和
台州市政府合计占比20.4%。项目采用BOOT（建设-拥有-运营-移交）
模式运作，由政府方授权项目公司负责本项目的投资、建设、运营、维护、
移交等工作，并获取合理回报，运营期满后项目公司将全部项目资产无偿
移交给政府方。项目合作期限共34年，其中建设期4年、运营期30年。

沪嘉甬铁路建成后，宁波至上海有望实现“1小时交通圈”，未来和京
沪二通道连接，从宁波坐高铁去北京可以不经杭州、上海、南京三座主要
城市，全程最快可实现5小时内。业内人士指出，这条跨杭州湾高铁应该
说未来客流可期，相信运作得当，会成为一个非常好的投资项目。

而宁波本地民营资本活跃度高，也会成为建设资金筹措的积极因
素。就在去年，杭甬高速复线宁波段一期PPP项目投资协议成功签约，政
府方与社会资本方省交通集团为牵头人的4家央企、4家地方国企组建的
联合体签订了PPP项目投资协议，也为这条铁路未来的融资，提供了宝贵
经验和借鉴。 记者 范洪 通讯员 李新民 胡云一
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